
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL VIERNES 10. DE NOVIEMBRE DE 1809.

S. ANDRES AVELINO.

El Jubileo de XL Horas está en la Iglesia de San Antonio.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol à las 6 h. 53' y se pone à las 5 h. 7'
Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 11 h. 44' 07"
Disminuye la Equacion 07" 01" Lugar del Sol en la Ecliptica
07 S. 17.º 43' 47" Id. en la Equinocial en tiempo 15 h. 01' 02"

Es el 4 de la Luna. Sale à las 10 h. 28' mañ. y se pone à las 8 h. 6' noche.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.

Prim. alta à las 3 h. 24' mad.	Seg. alta à las 3 h. 41' tard.
Prim. baxa à las 9 h. 32' mañ.	Seg. baxa à las 9 h. 51' noch.

COMERCIO.

Manufacturas de Portugal.

Hasta en 1681 no principiaron los portugueses à tener manufacturas de lana: de Irlanda y de Inglaterra hicieron venir fabricantes que dirigiesen las tareas y operarios. Portugal tenia todas las materias primeras, y las manufacturas hicieron progresos bastante rápidos, para inducir al ministerio portugues à publicar en 1684 leyes suntuarias sobre distintos objetos, y asimismo à prohibir la introduccion de paños extranjeros de mezclilla. No tardó en extenderse esta prohibición à

todos los géneros de lana, y las manufacturas de Portugal dieron abasto al consumo del reyno y al del Brasil. Los fabricantes se dedicaron de preferencia á hacer paños finos, para los que son tan adecuadas las lanas de Portugal y España, y es la clase de géneros que mas se usa en Portugal y en el Brasil.

Hay fábricas de paños en varias ciudades, y sobre todo en Lisboa; pero como han decaído infinito desde el tratado de 1703, no impiden que Portugal saque del extranjero la mayor parte de los paños finos que hoy consume, en particular de Inglaterra.

Tambien hay en Portugal algunas manufacturas de seda. En algunos parages fabrican muy bien estas telas; mas sin embargo no llegan á las de España, ni en hermosura, ni en calidad.

Las telas de seda de las manufacturas del reyno están libres de todo derecho. Las manufacturas de sombreros no son de entidad, aunque cubren en parte el consumo. Se surten de Inglaterra los almacenes de este renglon. Una manufactura que se halla en un pie tal qual respetable es la del xabon. No solo fabrican para su uso, sino que exportan alguno para Galicia y las provincias vecinas, y hacen envíos de consideracion al Brasil y á sus establecimientos en Africa y Asia.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Los papeles que hemos recibido por el paquete ingles, que ayer fondeó en esta bahía, alcanzan hasta 17 del pasado. — En sumá continúa indecisa la cuestión de paz ó guerra entre austriacos y franceses; pues aunque el 17 corria en Lóndres el rumor de estar firmada la paz, era solo con referencia á una carta de Holanda fecha del 12, y á que no se daba asenso, tanto por la clase de condiciones en la misma mencionadas, quanto por no haber habido salvas ni iluminaciones en las costas enemigas. Además, en los papeles holandeses de igual fecha, solo se lee haberse transferido las negociaciones de Altemburgo á Viena. A esta antigua capital del imperio austriaco (así la denominan los franceses) habia llegado Champagny (véase el diario de anteayer) y se esperaba el 30 al Conde Metter-

nich. — Los intrépidos tirolese siguen resueltos á no doblar la cerviz al usurpador, á cuyas legiones infunden sobrado respeto. — Se firmó efectivamente la paz entre rusos y suecos el 17 de Septiembre. Suecia cede la Finlandia y la isla de Aland al autócrata de las Rusias. El 15 de Noviembre es el día prefijado, á contar del qual quedan excluidos los ingleses de los puertos suecos. Es general en Rusia el descontento. — Ha cedido mucho la fiebre, que tanta mortandad ha causado en las tropas inglesas que guarnecen la isla de Walcheren, que por ningun término trata el gobierno británico abandonar. — Tal es el resumen de las mas interesantes noticias que contienen los periódicos ingleses, y de que daremos extractos mas circunstanciados en nuestros números siguientes.

NOTICIAS DEL REYNO.

Marcha en retirada el ejército enemigo, que fantásticamente amagó invadir las Andalucías: su vanguardia, compuesta de mil hombres de caballería al mando del general Millan, hizo noche el 29 en Consuegra, y el grueso del ejército en Villarubia, Arenas y Puerto Lapiche. El mismo dia salió de Almagro la retaguardia con direccion á Daimiel, de donde marchó el 31 para Villarubia. Consta de otros mil caballos, y la manda el general Latour. Asciende la infantería á unos 20 mil hombres. Victor es general en jefe. — Del Moral, Almagro y Daimiel salieron precipitadamente y llenos de terror. — Nuestro quartel general se trasladó el 3 del corriente á Santa Cruz de Mudela, y nuestro ejército avanza de seguida en alcance del enemigo. Sin duda las noticias que corren entre ellos no deben ser muy satisfactorias; pues se nos pasan muchos. — En Extremadura no ha ocurrido novedad. — El quartel general del ejército de Castilla se hallaba establecido en Salamanca el 28 último, y todo indicaba que no tardarian en ser de nuevo escarmentados los vándalos por aquella parte. — La inmortal Gerona, terror de las hordas del Tirano, continúa resuelta á sepultarse baxo sus mismas ruinas ántes que sucumbir á tan bárbaro enemigo. — Del 27 nos dicen de Manresa: „ que á las diez y media de la mañana del 24 empezaron el fuego las guerrillas en la parte de

Gerona, duró dos horas y fue muy vivo; á las primeras descargas se retiraron los gavachos, replegándose al llano donde se hicieron fuertes. No pudo sin embargo librarse de las llamas uno de sus campamentos. El tiroteo se trabó por la parte de Bascanó, de cuyo punto es comandante el general Suham (el que el dia 13 al visitarle nuestro intrépido O-Donell, se escapó corriendo en camisa y sin calzones.)”

De Lérida en fecha del 22 último escriben que el brigadier D. Casimiro Lavallo reunió el 16 la tropa que le fue posible en Batea, y dió un ataque repentino á los enemigos que habia en Caspe, matándoles cien hombres, é hiriéndoles mayor número, y entre estos últimos un comandante y un capitán. Nuestra pérdida fue de 12 muertos y 19 heridos. — Los franceses de la parte de Fraga conservan los mismos puntos, siendo su número de 1200 infantes y 200 caballos. Las últimas desgracias no han abatido el ánimo de los intrépidos patriotas de Aragon. Los coroneles Perena y Baget han obrado prodigios, y les han hecho comprar muy caro el paso del Cinca; pero las atrocidades cometidas en aquellas comarcas por estos vándalos modernos carecen de exemplo en la historia de las irrupciones antiguas.

Las partidas patrióticas, que cada dia se van multiplicando, pueden solas entretener un ejército respetable, y las fuerzas del enemigo divididas en tantos puntos, no podrán ya hacer muchos progresos: si llega el caso de que nuestros ejércitos de Castilla y la Mancha consigan las ventajas que debemos prometernos, veremos á esas legiones orgullosas correr hasta mas allá del Ebro. De todos modos España será ya siempre eterno dechado del mas acendrado patriotismo.

NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

Noviembre 9. — Vales Reales.

De 60 y cuarto á 61 y cuarto. Pocas operaciones.

TEATRO. En el Coliseo de esta ciudad se executará la funcion siguiente. Se dará principio con la Opera en quatro actos *El Barbero de Sevilla*. Concluido el segundo baylará el Ole la Sra. Olivares; y se dará fin con las Seguidillas Manchegas á quatro.

A las siete.